

# Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

REDACCIÓN

Año IV Rambla San Juan, 50, entresuelo  
Administración: Unión, 54, Imprenta

Tarragona: domingo 10 de Julio de 1898

Precios de suscripción

En Tarragona 1.75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.  
En el resto de España 6 PTAS. trimestre.  
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado.  
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

N.º 997

## ESPAÑA Y LOS YANKIS

Derrotados (no vencidos) por mar, pero vencedores en tierra. Con estas breves frases podríamos resumir hoy las impresiones que tenemos sobre el conflicto hispano yanqui.

Al lado de los desastres sufridos por nuestra marina militar, podemos, como contrapeso, presentar los españoles á nuestro ejército de Cuba batiente, hasta aniquilarlo casi, al ejército de Shafter, formado por las tropas más escogidas entre las fuerzas de la Unión.

Lo que están haciendo nuestros soldados en Santiago de Cuba, es la admiración de los mismos enemigos, que confiesan casi su imposibilidad de posarse frente á frente de esos hombres que bajo un sol de fuego y faltos casi del indispensable alimento, se batían dia y noche sin cesar contra las mejores tropas del Norteamérica, provistos de cuantos elementos de guerra les puede proporcionar un país inmenso y rico, que ha derrochado sumas bárbaras en la adquisición de cañones fusiles y armas blancas, de lo más perfecto y moderno que se ha inventado hasta la fecha.

En Santiago de Cuba y sus alrededores han triunfado el valor personal, llevado al heroísmo, sobre la técnica militar.

Es la victoria del amor patrio sobre la ciencia.

Sólo mediante este amor á España se comprueban las virtudes de los que tienen á la vida, y con escasísimos elementos lleguen á vencer á las tropas de un ejército cuya instrucción militar es tan excelente como la mejor de los ejércitos europeos.

En prueba de que los españoles lo deben todo á su amor patrio y temerario valor personal, lo tenemos, dicen los generales yanquis, entre otras cosas, en el hecho de que ni siquiera se les ocurrió á aquellos la destrucción de una vía férrea que nos ofrece muchas comodidades para el transporte de nuestra artillería de poco y mucho calibre.

Estos hechos demuestran, dicen los generales yanquis, que el secreto del poder militar de los españoles está no en su técnica, como hemos dicho, sino en su patriotismo, bravura personal y desprecio completo de la vida cuando se trata de sostener el honor de su bandera.

Si volvemos la vista á Filipinas, están plenamente convencidos el general Angusti y sus bravos soldados, de que allí no queda otra cosa que hacer más que morir por la honra de España, se han convertido los hombres en leones y luchando como tales, dejan llenos de asombrosa admiración á sus enemigos yanquis y tagalos, enseñándole al mismo tiempo á esta caduca y egoista Europa que en esto de sucumbir los españoles defendiendo el honor patrio, no ceden ni un ápice á los pueblos más heróicos que más heróicamente se portaron desde la creación del mundo hasta nuestros días.

Todos los telegramas que de diferentes orígenes vamos recibiendo de la isla de Cuba, están conformes en decir que la situación de los norteamericanos en los alrededores de Santiago de Cuba es en extremo crítica, hasta el punto de hablarse ya en Washington de la evacuación de las posiciones que en la costa Sur de Santiago tiene Shafter y de la destitución de éste del mando que ejerce.

Casi sería mejor que así lo dispusiera McKinley, porque de seguir las cosas como ahora, no regresará vivo y sano á su país ninguno de los yanquis que invadieron el territorio antillano. De no haber tenido Shafter la ayu-

da de los infames insurrectos, no habrían desembarcado en Cuba sus soldados, ni la esquadra de Cervera estaría ahora sepultada en las profundidades del mar, ni quedaría ya en tierra cubana un sólo yanqui.

Si como se dice evacuan los norteamericanos la grande Antilla, y en la provincia de Santiago de Cuba se han acumulado grandes masas de tropas españolas, podrían éstas hacer un esfuerzo supremo para aniquilar de una vez á todas esas hordas de salvajes, los renegados y mil veces malditos insurrectos. De ser así, la persecución y el exterminio lo deberían hacer nuestros soldados como, si se tratara de acabar con manadas de bestias feroces, destruyéndolas hasta que de ellas no quedara ni la más pequeña huella.

El proceder innoble y sanguinario de los insurrectos que hacen una guerra de depravados bandidos no merece otra cosa, y consideramos que los norteamericanos (cuya valentía y nobleza militar queda demostrada) se deshonran ante el mundo entero y ante sí mismos, peleando al lado de aquellos salvajes y permitiendo que cobije á tan infames asesinos e incendiarios la bandera de las fajas y las estrellas.

El pelear los norteamericanos al lado de los feroces e inhumanitarios bandidos que capitanea el repugnante Calixto García, modelo de renegados traidores, será para los Estados Unidos eterno baldón que llenará de sangre marina de prisioneros es cosa que nos subleva hasta el punto de hacerlos hablar de este modo.

## Correo de Madrid

Julio 7.

Dicen de París que *The Herald* publica un telegrama de Santiago, encabezado con noticias diciendo que es desesperada la situación de las tropas yankees, y que durante dos días se han visto obligadas á ocultarse por temor de que fuesen atacadas por los españoles.

Estos, según el corresponsal, con otra victoria igual á la del dia 1º, habrían echado de Cuba á los yankees.

Nuestras tropas, sigue diciendo el citado periodista yankee, tienen que retirarse necesariamente porque su situación es muy grave.

La población de Santiago está defendida por cañones de seis pulgadas, mientras que los yankees sólo tienen piezas de tres pulgadas y todo intento de atacar á Santiago con esta artillería fuera empeñarse en realizar el absurdo.

En estos momentos, añade, no conviene ocultar la verdad, y la situación del ejército norteamericano es verdaderamente alarmante. El desembarco de la expedición de Tampa sin la artillería de grueso calibre había de conducir forzosamente á este resultado, privados los yankees de resolver nada hasta que llegue esta artillería y expuestos de continuo á ser destrozados por los españoles.

Las tropas yankees sufren un calor terrible como horrores aguaceros, siempre resistiendo las hostilidades de los españoles que producen grandes destrozos en sus filas.

Además agréguese la falta de provisiones y de tabaco en que se encuentran y se comprenderá su precaria situación.

Dice el corresponsal que no debe creerse exagerado su relato, porque él mismo visitó las trincheras norteamericanas y vió á los

soldados tendidos sobre la yerba mojada, empapada la ropa como una esponja, sin haberse mudado desde el mes pasado; y que, después de haber estado 48 horas sin comer se les sirvió únicamente un pedazo de tocino crudo y una taza de café.

Insiste el corresponsal especialmente en el aburrimiento del soldado por falta de tabaco. Esto desespera al soldado, que fuma hojas de té y otras hierbas.

En medio del campamento cae amenudo alguna granada de los españoles que mata ó hera á varios yankees.

Añade que la expedición de Tampa fué mal preparada y en las peores condiciones dirigida y que ahora se están tocando las consecuencias de tantos desaciertos.

Pide á la prensa yankee que, puesto que defiende una causa justa, influya para que se modifique una situación tan penosa.

Termina diciendo que urge proporcionar al ejército expedicionario caballos y artillería mayor; que es preciso que lleguen cuanto antes expediciones que puedan desembarcar provisiones y cañones de tiro rápido, con los cuales podría bombardearse á Santiago, al mismo tiempo que la escuadra forzaría la entrada de la bahía, aunque se corriera el riesgo de perder algunos torpederos.

Este cablegrama de *The Herald* ha producido gran sensación en Nueva York y en Washington, a donde desde París ha sido correo una carta de San Fernando, diciendo haberse recibido allí telegramas de los tenientes de navío señores Carlier y Vázquez, comandantes, respectivamente de los destroyers «Furo» y «Plutón», del capitán de fragata y segundo del «Vizcaya» don Manuel Roldán, del señor Lazaga, comandante del «Almirante Oquendo», y del guardia marina señor Pozo.

—Comunican de Nueva York que se ha recibido un telegrama fechado frente á Santiago de Cuba ayer 7, anunciando que el general Shafter ha dirigido un mensaje al general Toral dándole cuenta de la destrucción de la escuadra y que este hecho dejaba en libertad al ejército de tierra para que pudiera caer sobre Santiago.

En vista de esto el general Shafter invita al general español para que examine la cuestión de la capitulación de la plaza.

El comandante general de Santiago no ha contestado á este mensaje.

Añade el telegrama que aunque se considera terminada la tregua establecida entre los dos ejércitos, no se han reanudado las hostilidades, avisadas por sus respectivos Gobiernos de que se negocian las condiciones de paz.

—*The Standard* publica un cablegrama de Santiago de Cuba, diciendo que el comandante general de Santiago ha declarado que está decidido á defender la plaza hasta la muerte.

Asegura también dicho cablegrama que dentro de Santiago hay pocos víveres y que podrá resistir pocos días.

Otro despacho dice que no es el «Reina Mercedes» el buque echado á pique para obstruir la entrada del canal, sino un transatlántico de los que llegaron á Santiago de Cuba con la escuadra y no salió con los buques de Cervera.

—En la Habana es inmenso el pesar que sienten todas las clases sociales ante la gran desgracia ocurrida á la escuadra del almirante Cervera.

La prensa publica diarios con cara negra.

Los espectáculos públicos se han suspendido por tres días.

Las corporaciones consignan su expresión de dolor.

La Lonja se dispone á sufragar solemnes exequias por el alma de los marinos que han sucumbido en tan triste jornada.

En todas partes reina la nota de dolor y amargura.

Íntil buscar noticias que no procedan de Oriente, donde está fijo el pensamiento de las autoridades y del público.

De allí se esperan con ansiedad noticias interesantes.

Por los avisos recibidos en los centros oficiales se sabe que el enemigo empieza á realizar su plan de bloqueo de los puertos principales.

Frente á la Habana hay 4 cruceros, un monitor y 6 torpederos; en Mariel un acorazado; en Cayo Piedra y Cárdenas 2 cruceros; en Cienfuegos 2; en Casilda y Trinidad otros 2 y en Manzanillo 2.

—Cablegramas de Santiago manifiestan que se ha restablecido la comunicación telegráfica.

—La prensa de Madrid sigue ocupándose detenidamente acerca de la situación política.

Los ministeriales insisten en que no habrá crisis por ahora.

—Empieza á conocerse en Nueva York la verdad de lo ocurrido en los combates libando tanto fantasearon los correspondentes yankees.

Los informes que acaban de recibirse desmienten por completo la leyenda forjada en los primeros momentos.

Puede precisarse el resultado diciendo que la guarnición española no tiene idea del daño que ha causado al ejército yankee.

En efecto: 5 generales, 60 jefes y 4.000 soldados quedaron fuera de combate entre muertos y heridos.

—El resto de las fuerzas yankees han quedado inutilizadas á consecuencia del trabajo que importó el combate y de las penalidades inherentes al clima.

Los despachos que consignan estos datos son oficiales, según dice un cablegrama de Nueva York, que publica el *Heraldo de Madrid*.

Teniendo estos datos á la vista, se teme en Nueva York que los españoles, una vez llegado á Santiago de Cuba los refuerzos que esperan, tomarán la ofensiva.

Se asegura que está acordada la destitución del general Shafter.

Dicen de Washington que el Consejo de ministros celebrado últimamente, ha acordado suspender el ataque á Santiago de Cuba y limitar por ahora las operaciones al bloqueo, sin bombardearles, de los principales puertos de la isla.

—En un telegrama que *La Correspondencia* ha recibido hoy de Nueva York, se consigna que desde Tampa se han enviado cañones y municiones al ejército de Santiago.

En el Caney se han refugiado más de 12 mil personas salidas de Santiago de Cuba, que carecen de recursos y víveres.

Parace que no reinan las mejores relaciones entre Calixto García y los norteamericanos, por haberse destinado á la mayor parte de insurrectos al servicio de camilleros y á otros de administración militar, de lo cual se quejan los rebeldes por no tratárselos como soldados.

—Según un telegrama de Manila, el dia 30 de Junio los insurrectos se dispusieron á atacar la ciudad.

Añade el despacho que los rebeldes disponen de 60 cañones.

El cabecilla Aguinaldo se ha proclamado presidente de la República filipina.

En un despacho reexpedido desde Hong-Kong se dice que según noticias de Manila que alcanzan hasta el día 4 del corriente, Aguinaldo ha publicado una proclama redactada en español y en tagalo, en la que se proclama presidente de la República filipina.

En este documento pretende justificar la rebelión tagala, diciendo que el pueblo filipino puede considerarse emancipado del español y como nación puede ocupar un puesto honroso en el concurso de las naciones libres.

La noticia de que la escuadra del almirante Cámara ha pasado el canal de Suez, así como la actitud de Alemania, alienta mucho la energía de los españoles, esperando todos que Manila resistirá aún mucho tiempo.

—Comunican de la Habana qué ha podido restablecerse la comunicación telegráfica con Santiago de Cuba.

Transmite los despachos personal idóneo.

Según dicen los empleados, se han canjeado varios heridos y algunos oficiales.

—A última hora de la tarde se ha recibido en el ministerio de la Guerra un cablegrama del general Blanco que viene cifrado, pero todavía no lo han comunicado á la prensa los centros oficiales.

—En la provincia de la Habana han tenido nuestras tropas diversos encuentros con las partidas insurrectas.

En uno de ellos matamos 4 rebeldes, además del cabecilla Aldama que cayó bajo el fuego de nuestros fusiles.

Las tropas se apoderaron del botiquín, de la prefectura que tenían establecida y de muchas armas.

Por nuestra parte tuvimos un herido.

En Las Villas, después de refido combate, hicimos á los rebeldes 4 muertos y 2 prisioneros.

Nosotros tuvimos uno de tropa muerto y un herido.

Santiago de Cuba ha huido de la población ante el temor del bombardeo.

Carecen de víveres y la mayoría son extranjeros y principalmente franceses.

Los caminos que conducen á Santiago se ven llenos de mujeres, niños y ancianos que buscan asilo en los pueblos vecinos.

Sa han dirigido al Cañey 5.000 emigrantes de Santiago de Cuba.

Se ven multitud de ellos en las casas, casillas y plazas, hacinados unos sobre otros.

En la imposibilidad de facilitarles víveres, sufren los efectos del hambre lo mismo los pobres que los ricos.

Otros telegramas dicen que han huido al Cañey más de 12.000 personas.

—El correspondiente del New York Herald, en Cádiz, no contento con la publicación de cuantos datos y noticias referentes á nuestros medios de defensa, puede proporcionarle su espionaje, ha enviado á su periódico un telegrama, expedido desde Gibraltar, con las siguientes manifestaciones:

«Si el comodoro Watson quiere atacar á Cádiz, yo puedo indicarle un procedimiento útil. Puede hacerlo por el Mediodía y en este caso llegar hasta las orillas sin ser apenas hostilizado, pues en aquella parte solo hay 2 cañones de grueso calibre en el fuerte de Santa Catalina.

Desde allí podría bombardear el arsenal de la Carraca y el dique de la Trasatlántica, sin tener necesidad de entrar en la bahía, donde el fuego de las baterías de Santa Catalina, San Felipe y Rota podían causar grandes daños al enemigo, además del peligro que siempre entrañan las minas submarinas.

**Extracto del Boletín oficial**

Annuncio del Gobierno civil, participando que por don Miguel Tornabell Durán, se han registrado tres minas de mineral de plomo con los nombres de «El Molde», «El Lingote» y «El Desplante» en el término municipal de Vimbodí.

—Otro de la Delegación de Hacienda para que los Ayuntamientos que no lo hayan verificado remitan los repartos de las contribuciones rústica y urbana.

—Circular del propio Centro expresando los recargos con que han sido gravadas las cotas ordinarias del Tesoro para el corriente ejercicio económico.

—Otra citando á don Ramón Beloqui para que el día 27 de Agosto próximo se presente en dicha Delegación.

—Anuncio haciendo público que hasta las cinco de la tarde del día 14 de los corrientes se admitirán la redención á metálico de los reclutas excedentes de cupo de 1897.

—La Recaudación y Agencia ejecutiva de fondos provinciales participa que el recaudador auxiliar don José Soler recorrerá el partido de Montblanch desde el 11 al 20 del corriente.

—Alcaldías:

Las de Aleixar, Caseras, Santa Oliva, Ulldeolins, Vilanova de Escornalbou, Lloá y Riudoms anuncian nuevamente la subasta para el arriendo de los derechos de consumos.

La de Tortosa tiene al público de manifiesto los repartimientos del ensanche del Temple y Remolinos y de la contribución territorial por el concepto de urbana.

—Anuncio de una subasta voluntaria de varias fincas, sitas en el pueblo y término de Vimbodí, propias del menor Aquilino Ricart Domingo.

—Acuerdos adoptados por la Comisión mixta de reclutamiento.

**Extracto de la Gaceta de Madrid**

Señor ministro de Hacienda:

Además de los decretos del ministerio de Hacienda firmados por S. M. contiene la de antayer las disposiciones siguientes:

Gracia y Justicia.—Nombrando maestrescuela de la Catedral de Segovia á don Gaspar de Andrés y Calvo.

—Idem chantre de la de Gerona á don

## Noticias locales

Señor ministro de Hacienda:

El reglamento de la Contribución industrial y de Comercio de 28 de Mayo de 1896, preceptúa en su artículo 5º, párrafo 3º, que el 6 por 100 de falleidos y cobranza se distribuirá en la forma que señala, quedando un 1 por 100 de los valores de la maraña y adiciones ingresados en las cajas del Tesoro para los alcaldes y secretarios, en compensación de los trabajos y gastos que les origine la confección de aquel documento, cobratorio.

Esto es lo que previene y manda cumplir el citado reglamento, y es tan verdad como el cobre de las mismas contribuciones.

Pero, ocurre una cosa anómala por demás, y conste que de ello ninguna culpa tiene el dignísimo y celoso funcionario que desempeña el cargo de delegado de Hacienda en esta provincia.

Ocurre, señor Puigcerver, que cuando los señores secretarios ó alcaldes tienen la desgracia de retrasarse en la redacción y envío de tales documentos, el delegado de Hacienda manda plantones ó comisionados á costa de aquellos funcionarios, y como quiera que las penas y responsabilidades son ciertas, también debe serio el cobro de derechos tan justos y legítimos.

Sabemos de algunos secretarios á quienes se añaden sumas muy crecidas, y sabemos que cuando intentan cobrar lo que de derecho les pertenece, se les suele contestar: «Pídalo usted en forma y se acordará.»

Y esto no debe ser, ni puede ser, porque el premio de confección de matrículas, como el de recaudación, etc. etc., tienen carácter de haberes devengados y por consiguiente no ha de reclamarlos el interesado cada vez que cumple su cometido, sino que á la Delegación ó Administración incumbe liquidarlos y pagarlos, como se hace con los sueldos de los demás funcionarios.

Porque, tendría gracia que un capitán general ó un ministro ó cualquier otro empleado, tuviese que reclamar cada mes su pago! Pues, en igual caso se hallan los alcaldes y secretarios por su premio.

Esperamos que el señor ministro de Hacienda se hará cargo del indiscutible derecho que asiste á tales funcionarios, y que dará las órdenes oportunas para que el expresado 1 por 100 se pague, en Tarragona y en las demás provincias, de los cinco años que permite la ley de contabilidad, mandando se liquiden los correspondientes á este último año y los cinco anteriores, con lo que se habrá cumplido con un deber elemental.

Acompañado de su distinguida familia, llegó ayer mañana á esta capital el gobernador civil de la provincia don Alonso Román Vega, quien se posesionó del cargo inmediatamente.

Numerosa comisión del partido liberal estuvo en la estación a esperar y saludar al señor Román, quedando agradecido de las atenciones que le demostraron todos los allí concurrentes.

Reciba el nuevo gobernador nuestro parabién por el alto cargo que acaba de conferirle el Gobernador S. M. y cuente con nuestra humilde cooperación y apoyo en todo lo que afecte y se relacione con los intereses morales y materiales de esta provincia.

La corrida que se celebrará esta tarde en nuestra plaza de toros será presidida por el primer teniente alcalde señor Cuchi.

Quedan de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento por el término de quince días, á contar desde hoy, las cuentas municipales de esta ciudad, correspondientes al año económico de 1896-97 con los documentos justificativos que las acompañan para los efectos que previene el párrafo 3º del artículo 161 de la ley Municipal.

Se ha dispuesto que en lo sucesivo los maestros provisionales nombrados por las Juntas locales de Instrucción pública, solo puedan percibir hasta el nombramiento de los interinos el importe de las retribuciones y el beneficio de la casa.

Ha sido nombrado oficial segundo de la Administración de Hacienda de esta provincia don José Mata Navarro, que lo era de la de Granada.

Esta noche amenizará en el paseo central de la rambla de San Juan la brillante banda del regimiento de Albúera.

Ha tomado posesión del cargo de pesador segundo interino de la Aduana de esta capital nuestro querido amigo don Miguel Folch, al que deseamos buena suerte en el desempeño de dicho destino.

En atenta comunicación, que recibimos en el día de ayer, el señor gobernador civil, don Alonso Román Vega, nos participa haberse poseicionado del cargo que se le confirió por real decreto de 2 de octubre.

Agradecemos la fina atención del señor Román Vega, y cuente desde luego con nuestra humilde cooperación en todos cuantos asuntos se relacionen en bien del servicio público y de los intereses de esta provincia.

De la ganadería del señor López Plata, de An.

esta tarde en nuestra plaza.

Ya tenemos otra vez el Tío Vivo entre nosotros, habiendo sentado sus reales en el extremo de la rambla de San Juan, junto al «Club Velocipedista».

De buena se han librado los pacíficos vecinos de la mencionada rambla esquina á la calle de San Agustín, pues, de no estar bloqueado aquél socorro do solar, ya saben que hubieran cargado con el muerto ó órgano de más ó menos potencia.

Ha sido nombrado aspirante á oficial de segunda clase de la Administración de Hacienda de esta provincia don Francisco Canicio.

En el expreso de Valencia llegaron ayer á esta ciudad las cuadrillas de los diestros «Minuto» y «Algabeno», que en la tarde de hoy han de lidiar los seis toros de la ganadería del Saltillo.

De real orden ha sido nombrado oficial de 2.ª clase de la Investigación de Hacienda de esta provincia, don Joaquín M. Morgada.

Ayer tuvimos ocasión de admirar los seis hermosos toros de la marquesa del Saltillo que han de ser lidados esta tarde, siendo de bonita estampa y de muchas libras.

A algunos inteligentes oímos que si el ganado resulta tal como aparenta ser, la de esta tarde será una de las mejores corridas que habremos presentado, mucho más sabiéndose que tanto el «Minuto» como el «Algabeno» vienen con verdaderos deseos de trabajar y agradar á la afición.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 758'50.  
A las tres de la tarde.—Barómetro, 758'00.  
Termómetro: Máxima 29'00.—Mínima 19'50.  
Temperatura media, 24'25.—Viento S.

Esta temporada es oportuna para depurarse la sangre, los que sufran enfermedades eruptivas, con el Elixir de Zarzaparrilla de Juanola.

El remedio más poderoso contra la JAQUECA es la Migranin Overlach. Venta: Farmacia Moderna B. Misericordia número 5.

**Sección COMERCIAL**

Puerto de Tarragona

Entradas del día 9  
De Avilés en 5 ds. v. Zurbarán, de 646 ts., e.

Marti, con carbón, consignado á los señores Mac Andrews y C.º

De Marsella en un dia v. francés Therese et Marie, de 880 ts., c. Fesq, en lastre, consignado á don Antonio Mariné.

De Bilbao y esc. en 28 ds. v. Cabo San Martín, de 1.213 ts., c. Belaunde, con efectos, consignado á don Mariano Peres.

De Hamburgo y esc. en 21 ds. v. inglés Pinta, de 916 ts., c. Dothie, con efectos, consignado á los señores Mac Andrews y C.º

De Barcelona en 3 ds. pol. gol. Eulalia, de 97 ts., c. Mendez, en lastre, consignado á don José María Sicomá.

Despachadas VI ora

Para Roten y esc. v. francés Therese et Marie, con vino.

Para Marsella y esc. v. Cabo San Martín, con carga general.

## BUQUES A LA CARGA

LUNES 11

Para Amberes v. «Pelayo», consignatarios señores Mac Andrews y C.º

MARTES 12

Para Marsella, Niza y Génova vapor «Martos», que despacha don Antonio Más.

\*\*

Para Christiania, Christiansand, Arendal, Stavanger, Bergen, Aalesund, Christiansund y Trondhjem, admitiendo carga para estos puertos y demás de Noruega, saldrá del 30 al 21 de Julio el vapor «Salamanca», que despachan los señores Boada hermanos.

## BOLSA DE MADRID

9 Julio.

4 por 100 Interior. . . . . 48'50

4 por 100 fin mes. . . . . 47'80

4 por 100 Exterior. . . . . 59'50

Amortizable. . . . . 58'90

Adunas . . . . . 80'00

Cubas 1886 . . . . . 53'75

Idem 1890. . . . . 43'95

Filipinas. . . . . 55'50

Banco de España. . . . . 00'00

Tabacalera. . . . . 198'00

Cambios de París. . . . . 84'00

Idem Londres. . . . . 00'00

4 por 100 Exterior. . . . . 34'87

## BOLSA DE BARCELONA

EFFECTOS PUBLICOS 5 Julio.

Dinero Papel

4 por 100 interior contado. . . . . 00'00

4 por 100 fin de mes. . . . . 47'15

4 por 100 fin próximo. . . . . 47'715

4 por 100 exterior contado. . . . . 0'00

4 por 100 fin

lidad, por los mismos individuos que la firman, que dice así:

«SOLIVELLENSIS.

Ha llegado la hora de prepararnos para sostener nuestros derechos y volver por nuestros intereses, despiada y escandalosamente atropellados por el repugnante caciquismo que hasta hace poco había imperado constantemente en esta desdichada localidad.

Todavía falta algo para cumplir un año que Dios permitió barrer los caciques de la Casa Comunal, y ya veis la desesperación que se ha apoderado de ellos, revolviéndose en la atmósfera que les ahoga, creada por sí mismos.

Bien sabéis todos sin excepción que aquél quien dirigía el caciquismo tuvo buen cuidado de llevar en suelos en las tinieblas la gestión municipal. ¡Alguna cuenta le tendría....!

En fausta fecha herimos de muerte al caciquismo vergonzoso, y no ha de volver á levantarla cabeza nunca jamás; de lo contrario ni siquiera seríamos dignos de compasión. Para evitarlo, todo sacrificio es poco.

A tal extremo llega la desesperación de los caciques, que para halagar á las personas que ellos suponen ignorantes, no vacilan en concurrir á la taberna alguien que desempeña honrosa carrera y algunos mayores contribuyentes.

No seamos ignorantes; no nos dejemos engañar por los caciques; no escuchemos nada de ellos; no por que bien podemos adivinar el fin que se proponen.

No temais jamás á los que tan mal han obrado; el remordimiento de la conciencia les ha de dejar aterrados.

Para convenceros de esto, fijaos en los datos que á continuación exponemos.

No se nos oculta quien era el cacique máximo, ni tampoco quien llevaba la dirección del cotarro.

Pues bien; los datos que vamos á exponer se refieren á los repartos de consumos de varios años. Nos limitaremos á la comparación de dos ó tres contribuyentes: dice el adagio que para muestra basta un botón.

Sean estos Civit, Flaviá y Tonacho de la Plaza; hagamos figurar la riqueza amillarada de cada uno y tengamos en cuenta que el primero hasta el año anterior ha representado siempre en sus cuantiosos negocios la mayor altura á que se puede llegar en un pueblo rural, en vinos, aguardientes, granos y guanos, tratante en ganado y abastecedor de carnes de la localidad sin matrícula alguna.

	Tonacho.	Ptas.	8 275
Riqueza amillarada.	{ Civit. . .	»	1.047
	{ Flaviá. . .	»	321

	Años	Pers.	Pesetas Cs.
Civit. . .	1891-92	9	74 25
	1892-93	7	57 29
	1893-94	8	64 95
	1894-95	8	66 32
	1895-96	8	68 64
	1896-97	8	72 48
<b>Totales. . .</b>	<b>48</b>	<b>403 93</b>	

	Años	Pers.	Pesetas Cs.
Flaviá. . .	1891-92	9	74 25
	1892-93	8	65 48
	1893-94	9	73 07
	1894-95	9	74 61
	1895-96	9	77 22
	1896-97	9	81 54
<b>Totales. . .</b>	<b>53</b>	<b>446 17</b>	

	Años	Pers.	Pesetas Cs.
Tonacho. . .	1891-92	6	43 50
	1892-93	7	50 35
	1893-94	7	50 12
	1894-95	7	50 96
	1895-96	8	60 32
	1896-97	8	68 08
<b>Totales. . .</b>	<b>43</b>	<b>323 33</b>	

Del anterior estado resulta que Civit ha contribuido por consumos durante los años expresados á razón de 8'41 pesetas por persona; Flaviá á razón de 8'41 pesetas, y Tonacho á razón de 7'52 pesetas.

¿Puede darse cosa que represente mayor ignominia dentro de la administración municipal, por caprichosa é injusta que sea? Creemos que no.

Para estrujar eludir de los contribuyentes pobres en la forma demostrada e increíble, el caciquismo pudo llevarlo á cabo con un secretario de lo mejorcito que hallarse pueda, listo á tal extremo que solo en la cantidad de 1888-89 cobró en sus haberes un exceso de 825 pesetas.

Aprovechado sería el señor Orobitg.

Lanzamos esta acusación contra tal funcionario para responder de ella en donde se nos llame.

Para algo le había de servir el suprimir los libros de Administración y Contabilidad municipal!

¿Seguirán ahora los caciques defendiendo al funcionario en cuestión? De ser así demostrarían que no les importa la deshonra que les cabría ante la vindicta pública y por ende dignos de ser despreciados por las personas que repudian hechos de tal naturaleza. Allá veremos.

Solivella 7 Junio 1898. — Agustín Montanaro Domingo Fonoll.

El legal saber y entender de los confeccionadores de los repartos de consumos citados queda justificado eloquientemente con el resultado que ofrece el cuadro que precede y demostrada hasta la evidencia la justicia que presidió en la distribución de cuotas repartidas y al propio tiempo el madurado estudio del cacumen sin igual y de la moltera privilegiada de los que llevaron á cabo tan magna empresa.

Soamente nos resta hacer una pregunta al seráfico corresponsal que autoriza tal escrito.

Por qué no ha pagado nada por consumos don Jaime Crobitg é Ivern, viviendo en este pueblo con su padre, hermano é hijos de ésta en ninguno de los doce años que ha desempeñado la secretaría de este Ayuntamiento?

Nos parece que la contestación podría formularse sencillamente en estos ó parecidos términos:

Porque los que nombraron y sostuvieron á dicho secretario eran la mayoría de los ricos de esta población, quienes heredaron el dominio de la misma de sus padres y abuelos; y como á tales no tenían solamente el privilegio necesario para dejar franco de consumo al señor Orobitg, sino también de subyugar caprichosamente á todos los vecinos que no eran ó no querían ser sus corifeos, y además para constituir un vilipendio de los intereses comunales á favor de su sapientísimo secretario, puesto que no podían ni debían consentir que persona de tanto valimiento continuase siendo pobre, y á este fin, los contribuyentes ricos, con su exclusivo privilegio, dejaron campar por sus anchas á tan distinguido secretario, para que se pudiese holgar en la forma y modo que sus grandes merecimientos requerian, que muchos é importantes han de ser los de aquél que sabe desempeñar tal cargo sin necesidad de libros de Administración municipal.

Vea el corresponsal de marras si le parece bien esta contestación.

Ya estamos en la calle; que se quite la máscara el señor corresponsal y discutiremos con gusto cuantos actos administrativos sean convenientes. Al buen pagador no le duelen prendas.

Quedan de usted, affmos. s. s. q. s. m. b. José Español, Adriano Sans, Antonio Monseny y Fabián Sans.

Solivella, 7 Julio de 1898.

## Sección religiosa

Santos de hoy. — San Cristóbal y los siete hermanos mártires y santa Amalia.

Santos de mañana.—La traslación 2.º de santa Eulalia virgen y mártir, santos Pío papa y mártir y Abundio pbro.

## Oración de Cuarenta Horas

Descalzas.—Continúa dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho á once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cuatro y cuarto á siete, cantándose el seráfico Trisagio.

## Corte de María

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de los Dolores en la Trinidad.

## CULTOS DE HOY

Carmelitas descalzos.—Prosiguen los ejercicios del mes de Julio consagrados á Nuestra Señora del Carmen á las siete de la mañana, celebrándose la misa.

## Sección oficial

### Registro civil

Inscripciones verificadas en el dia de ayer

Nacidos.—Magdalena Vandellós Clavell.

Fallecidos.—Ninguno.

Matrimonios.—Ninguno.

## Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día: don Andrés Gil, teniente coronel de Albuera.

Parada Albuera.

Visita de hospital y provisión, capitán 3.º de Albuera.

Paseo de enfermos: Albuera.

El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

## Telegramas

Madrid, 9, 9'40 m.

«El Imparcial» publica telegramas de Washington, en los que dice que el teniente del «Merrymac», Hobson, ha conferenciado con el almirante Sampson, á quien ha facilitado información de importantes datos sobre la situación de Santiago de Cuba.

Los despachos añaden que Hobson ha manifestado que se compromete á penetrar en la bahía si se le confía el mando de un crucero.

El teniente del «Merrymac» ha hecho elogios del almirante Cervera y del general Linares por la amabilidad con que le han tratado y como buen yanqui no tiene interés ni inconveniente en manifestar que se ha aprovechado de la amabilidad del enemigo para actuar de espía y sacar ahora partido de su espionaje, pagando de este modo la excesiva consideración con que le trataron.

Madrid, 9, 10'20 m.

Un despacho de Cayo-Hueso da cuenta de que el buque norteamericano «Taylor» ha apresado frente á la isla de Pinos al vapor español «Gallito» que llevaba provisiones.

Madrid, 9, 10'30 m.

Telegrafían de Nueva York que se han mandado á Filipinas 40.000 toneladas de carbón con destino á la escuadra del almirante Dewey.

Madrid, 9, 10'40 m.

Un despacho de Londres afirma, con referencia á noticias de Washington, que la escuadra del almirante Watson zarpará la próxima semana con rumbo á España.

Esta noticia no ha merecido crédito en esta capital, donde se cuenta en que durante unos días no ocurrirá nada importante en la guerra actual.

Madrid, 9, 10'50 m.

Insistese en que ha salido de Santiago de Cuba el «Haryard» en dirección á Portsmouth con el resto de los prisioneros españoles; en junio forman un total de 750.

Madrid, 9, 11'35 m.

«Le Temps» publica un extenso telegrama de su corresponsal en Cuba.

Dice que se han ausentado de la Habana más de 60.000 personas y que el general Blanco dispone en aquella provincia de 50.000 combatientes entre soldados y voluntarios.

Los norteamericanos han establecido el bloqueo efectivo de Cárdenas.

Máximo Gómez, según el citado corresponsal, opera en las provincias de Sancti Spíritus y Remedios.

Las fuerzas de Calixto García se calculan en unos 4.000 individuos perfectamente armados y municionados.

Madrid, 9, 12 t.

Telegrafía el general Blanco diciendo que se halla completamente perdido el transatlántico «Alfonso XII».

Añade que gran parte de la carga pudo salvarse.

Madrid, 9, 2'25 t.

Se ha recibido un telegrama particular diciendo que ha comenzado el bombardeo de Santiago.

En los centros oficiales se pone en duda la exactitud de la noticia, porque habiendo dado Sampson un plazo que terminaba hoy á las doce del día, no ha podido comenzarse el bombardeo á la hora en que se ha depositado el telegrama porque hay que tener en cuenta la diferencia de meridiano.

Madrid, 9, 3'20 t.

En el ministerio de Marina se ha recibido un telegrama del comandante del apostadero de la Habana.

En él dice que noticias de origen para el fidedigno, dan el siguiente resultado acerca del combate naval de Santiago:

Del acorazado «Oquendo», muertos su comandante y las fuerzas de mar y tierra que llevaba á bordo.

Acorazado «María Teresa»: heridos su comandante y los oficiales. Ilesos los dos generales señores Cervera y Paredes.

Todos los prisioneros, incluso los generales, se hallan camino de los Estados Unidos.

Han llegado á Santiago 153 tripulantes de la escuadra.

Madrid, 9, 3'55 t.

El hecho de que de ayer á hoy haya experimentado el exterior un alza de 4 enteros, se atribuye á que el Gobierno ha dictado una real orden prorrogando el plazo para beneficiar nuestros valores en los mercados extranjeros.

Madrid, 9, 4'40 t.

En el ministerio de Marina se ha recibido un despacho oficial del comandante del apostadero de la Habana.

Dice el señor Manterola que en la entrada de Masriel varó el transatlántico «Alfonso XII», siendo incendiado y destruido por los yanquis.

Solo ha podido salvarse el equipaje y la dotación.

Añade el despacho que se ha cumplido la orden dada por el Gobierno de echar á pique el «Reina Mercedes» á la entrada de la bahía de Santiago.

Madrid, 9, 6 t.

El lance pendiente entre el director de «El Imparcial», señor Gasset y el general señor Lazaga, ha quedado satisfactoriamente terminado por medio de un acta, favorable para ambos señores.

No es, pues, cierto, como se ha dicho esta tarde, que hayan tenido un encuentro, y del cual, según se dijo también, uno de los adversarios salió herido de cierta gravedad.

## Espectáculos

### PLAZA DE TOROS DE TARRAGONA

Gran corrida de toros para el dia 10 del actual á beneficio de la Suscripción Nacional, lidiándose seis toros de la ganadería del Saltillo, por los afamados y valientes diestros.

**MINUTO Y ALGABEÑO** con sus correspondientes cuadrillas. Detalles por carteles y papeletas.

Nota.—En la taquilla central, calle del Gobernador González, 14, esquina á la de Fortuny, se reciben encargos de localidades.

## FÁBRICA DE BRAGUEROS

### Pedro Montserrat

Teniendo en cuenta la importancia

## ANUNCIOS

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

SERVICIOS DEL MES DE JULIO DE 1898

LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Julio directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

**FRANCE**

LINEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses

el dia 11 de Julio el vapor **AQUITAIN**

el dia 26 de » el »

Consignatarios en Barcelona, RIPOL Y COMPAÑIA, Plaza de Palacio.-Barcelona.

Grandes existencias, á precios sin competencia posible, de barbados y estacas de todas clases y variedades.

**Riparias Gloria Montpellier, Riparia Grau Gravé, Rupestris Lot, Rupertris Guiraud, Rupertris Misión, Rupertris Martin, Rupertris Gauzin, ARAMON RUPESTRI**

Híbridos americanos. Americano-europeos. Variedades europeas para injertos. Utiles para injertos y cultivos de la vid. Abonos y cuanto sea menester para los viticultores.

Para informes y pedidos dirigirse en esta provincia a **Buenaventura Boronat, VALLMOLL**.**José María Boronat**

DIRECCION DEL «DIARIO DEL COMERCIO»

**ANUARIO  
RIERA**

(GUIA GENERAL DE CATALUÑA)

Contiene unas 150,000 señas referentes á comercio, industria, profesiones, artes y oficios, elemento oficial, principales propietarios, datos estadísticos, históricos, geográficos y descriptivos, ferrocarriles, carreteras, correos, telégrafos, teléfonos, aguas medicinales, balnearios etc., etc.

(Las señas de Barcelona comprenden las de las seis poblaciones agregadas). Por medio de una sencilla combinación, facilita gratis á los suscriptores,

señas de comerciantes e industriales de las principales poblaciones de

**ESPAÑA**

manuscritas a los sobre, fajas ó circulares que se nos faciliten. También contiene un índice geográfico de España con indicación de la provincia á que pertenece cada población, número de habitantes y varios datos de gran interés para el Comercio en general.

Es la única Guía que se publica con todos sus datos revisados de nuevo para cada edición.

Forma un abultado tomo de unas 1.400 páginas. (18x28 centímetros) impresas sobre buen papel y encuadrado en tela.

PRECIO: 10 pesetas en Barcelona y 11 fuera, françó porte certificado.

OFICINAS: Calle de Pelayo, 38.—BARCELONA

**IMPRENTA DE ESTEBAN PAMIÉS**

Calle Unión, n.º 54.—Tarragona

En este acreditado establecimiento se confeccionan toda clase de trabajos con perfección y prontitud, á precios muy económicos. Abierta toda la noche. Tarjetas de todas clases.

**CALLE UNIÓN 54.—TARRAGONA****DIARIO DEL COMERCIO**

TIPOGRAFÍA ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL-DINASTICO

**ADMINISTRACION: CALLE DE LA UNION, 54, (IMPRENTA)**

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Tarragona 1'75 pesetas al mes y 5 pesetas trimestre. En el resto de España 6 pesetas trimestre. En el extranjero 15 pesetas trimestre. PAGO ADELANTADO.

ANUNCIOS Y REMITIDOS á precios convencionales. Para más informes dirigirse á esta Administración.